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太阳能飞机“阳光动力”(Solar Impulse)项目创始人 8日在北京瑞

士驻华使馆宣布，将于明年 3月驾驶世界最大太阳能飞机阳光动力 2

号进行环球飞行，途中将先后着陆重庆、南京。

据介绍，阳光动力号是全球首款能够在不添加任何燃料、不排放

任何污染物的情况下，进行昼夜飞行的飞机。这款单座飞机由碳纤

维制成，翼展 72米，比波音 747-8I的翼展还要大，但其重量仅为 2300

千克，与一辆小轿车的重量相当。

该机机翼中共镶嵌了 17000 片太阳能电池，可以为机上的四个

电动马达（每个电机电压为 17.5CV）提供清洁能源。机载锂电池重

633 千克，白天时，太阳能电池将会把电能充入到机载锂电池中，为

夜间飞行储备电能，因此，Solar Impulse的动力可谓源源不断。

最大太阳能飞机
明年环球飞行
将途经我国

科技日报讯（记者段佳）12月 21日，东

风雪铁龙首款 SUV C3-XR 将正式上市。

搭载着“‘T+STT’涡轮增压+智能启停核芯

动力”以及“全新一代六速手自一体变速箱”

的 C3-XR 让动力系统学会了“思考”，将以

“高效动力”引领紧凑型 SUV市场。

C3-XR 所搭载的“1.6THP 涡轮增压

直喷发动机”被誉为“代表现阶段欧洲乃

至全球汽车领域的最高技术水平”，有着

强劲澎湃的动力；缸内高压直喷技术的应

用，使燃烧更迅速、更充分，保证了动力性

和燃油经济性兼顾；双涡道单涡轮技术让

发动机可以有效减少废气干扰，让增压介

入大大提前，很好地解决了发动机的迟滞

问题。

动力与油耗就像一对天生的“冤家”，

C3-XR 凭借着会“思考”的 STT 智能起停

系统实现了颠覆。该车可节油 15%，在不

牺 牲 动 力 的 条 件 下 ，百 公 里 油 耗 仅 为

6.2L。“聪明”的 STT 能实时感知驾驶者意

图，在适当的时候，适当地停下来——采用

最新微混节能技术，怠速状态下会自动关

闭发动机。同时具备同级独有加强型法雷

奥起动机以及超大的电池储备，能保障 50

万次启停。

该车还配备了全新一代六速手自一体

变速箱，具备 4 大智能模式以及 9 大技术亮

点，可以满足驾驶者不同的驾驶需求，使发

动机在任何工况下都能选择最适合挡位进

行工作，更成为连接人车智慧的纽带。

全新东风雪铁龙SUV动力系统学会“思考”

科技日报讯 （文良诚）笔者 7 日了解

到，广州本田汽车试验场高速环道工程已全

部安全完工。

据了解，由中铁四局一公司承建广州本

田汽车试验场项目呈浅碟状的高速环道全

长 4.17 公里，宽度为 16.8 米至 14 米，上下

最大高差 7.6 米，设计圆曲线的曲率半径为

305 米，设计车速为 180 公里/小时，横断面

曲线线型设计为三次抛物线，曲面设计最大

倾角为 47.08度。水泥稳定碎石施工计划总

量为 8.3 万方，沥青计划总量为 12.5 万方。

此项目施工难度大，工序复杂。

为此，中铁四局一公司广州本田汽车

试验场项目部自 2013 年 12 月底开工以来，

针对施工重难点，首次在国内引进了日本

汽车试验场施工企业——日铺公司 7 台先

进的高速环道曲面摊铺设备。并认真消化

吸收了国外最新的高速环道施工经验，改

进推出了运用计算机数据建模测量曲面摊

铺厚度、使用熨平板加热处理沥青施工纵

缝等新工艺，不仅提高了工效，还使得沥青

摊铺精度误差不超过 1 毫米，超过了业主

的质量要求。同时，项目部科学合理安排

施工方案，并贯彻落实领导带班制，每道分

项工序实行责任分工，做到施工全过程盯

控，确保了比业主工期提前一个月完成高

速环道施工任务。

广州本田汽车试验场高速环道竣工

科技日报讯（记者姜晨怡）刚刚发布的

2014年中国水价值指数调查报告显示，水污

染、工业废水排放、过度使用被认为是三大主

要水问题。96％的中国城市公众认为我国面

临严重的水挑战，解决水问题迫在眉睫。

根据中国水价值指数调查报告，半数以

上的受访者认为工业废水造成的污染是中国

最严重的水问题，而实际上农业使用农药化

肥才是水污染的主因。水价值指数调查是赛

莱默公司于2010年在美国开始启动的旨在了

解社会公众对水状况认知程度的调查，每两

年一次。今年是第三次调查，也是首次针对

中国水状况开展调查。此次调查是赛莱默携

手E20环境平台、中国水网共同开展的，希望

加深公众对中国水问题的了解。99％的受访

者认同采取紧急行动应对挑战、解决问题的

重要性。但是调查显示，只有 10％的城市消

费者和 12％的公众知道城市污水处理的比

例，受访者对水的知识有待提高，不过75％以

上的中国城市公众表达了渴望了解更多节水

知识并为改善水状况做出更多贡献的强烈意

愿。94％以上的受访者愿意改变用水习惯，承

担更多个人责任，75％以上城市消费者表示愿

意增加水费开支，以自身行动支持水设施升

级改造，保障用水安全。

“水污染严重、水资源紧缺，但是老百姓

的节水意识和行为习惯没有跟上步伐。”清

华大学环境学院水业政策研究中心主任傅

涛分析认为，这是因为政策思想的制定没有

“接地气”，应该让公众真正参与进来。

2014年中国水价值指数调查报告发布

科技日报讯 （高连海）中国即将开展

火星探测的消息传出后，新华社中国特稿

社于近期在“穿越中国”网站推出“寄语火

星车”活动，旨在吸引公众关注科学探索，

推动中国航天事业发展，提高中国人的想

象力和科学素养。作为该活动的一部分，

12 月 6 日，新华社携手北京天文馆、新公民

计划在北京天文馆组织“玩转天文馆·寄语

火星车”活动。

“寄语火星车”活动邀请公众对于“火星

车该长什么样子”“要去火星完成什么任务”

以及“该叫什么名字”展开想象。活动当天，

来自北京一所农民工子女学校的约 40名流

动儿童被邀请参观北京天文馆，在宇宙剧场

观看《星空音乐会》，听航天专家和天文学家

的科普讲座，并画出他们心目中的火星车。

北京天文馆馆长朱进说：“希望这个活动能

为孩子们打开通往宇宙的大门。希望有越

来越多的朋友关注中国的火星车，关注中国

的航天事业。”航天专家贾阳说：“我 8 岁时

读了一本书《太阳系》，让我对天文着迷，从

而走上了航天道路。说不定这些孩子会被

激发出对宇宙的兴趣，就像我当年一样。”

据悉，“寄语火星车”征集活动将持续到

12 月 17 日。目前已经收到各地网友的来

信，其中包括偏远的农村。活动参与者年龄

最大的 60岁，最小的 9岁。

“玩转天文馆·寄语火星车”活动开启

网络新宠“不爽猫”由于常常露出一副不高兴的表情，近日来又

在网络上掀起了一阵猫咪热潮。两年前，这只名为 Tardar Sauce 的

猫咪由于 You Tube上传的相关视频，一夜走红，就已创下了 1570万

的观看纪录。日前，“不爽猫”在好莱坞主题为：“不爽猫”最糟糕的圣

诞活动中的首次登台亮相，吸引了成千上万的眼球，并成为在其电影

上映日当天被提到最多的关键词。

来自美国亚利桑那州的猫咪的主人透露：“这只两岁的猫咪其实

十分调皮，她所有的表情几乎都是随心情地‘人来疯’。”她的主人居

住在亚利桑那州的凤凰城，是《VOGUE》和《LUCKY》时尚杂志的采

访人员。据报道，“不爽猫”的身价现已约合人民币 6亿，甚至超过了

好莱坞尼克尔·基德曼等影星。

“不爽猫”
号称最贵猫咪

身价6亿人民币

日前，我国最大的串节磁镜装置 KMAX，由中国科学技术大学

孙玄教授组建成功。该装置长度 10 米，主要的真空室内径 1.2 米，

磁喉处内径 0.3米。

据介绍，该装置的建立可以很好地响应我国对等离子体发展的

需求，丰富了可控热核聚变研究的多样化。

磁镜曾经是聚变最重要的研究对象之一，现代的磁镜理论表明

磁镜可以在一个更简单更鲁棒的磁位形结构中取得更高的参数。

KMAX 就是在这背景中诞生，同时，KMAX 提出了与以往串节磁镜

完全不同的轴向约束概念，也就是利用场反位形产生的磁势垒而非

静电势垒反射或捕获逃逸粒子。一旦成功，将极大发展现有磁镜的

研究。近期以俄罗斯 GDT和美国的 C2为代表的装置在等离子体加

热和约束上取得了一定的突破，表明了线性装置在聚变上的潜力还

有更大的上升空间。

聚变是一条比较漫长的道路。在这条路上，有很多基础等离子

体要弄清楚，所以 KMAX 也被定位为一个基础等离子体实验装置，

以弄清一些基本过程为主，同时兼顾我国对空间科学发展的需求，开

展与空间物理相关的研究内容。比如对我们卫星运行，电力系统的

安全运行等有威胁的地磁亚爆现象等，空间中最重要的波动 Alfven

波等。

KMAX 在 2012 年完全由孙玄完成设计，2013 年加工组装，2014

年年初已成功实现了放电，正在开展各项试验。

我国最大
串节磁镜装置

KMAX组建成功

12月 8日，2014年中国生物多样性保护国家

委员会会议召开。作为生物多样性最丰富的国

家之一，我国近年来生物多样性保护取得积极进

展。同时，我国部分生态系统退化严重，一些高

等植物、脊椎动物受到不同程度威胁，生物多样

性保护能力不足问题突出。

今年 11月，最新一期《世界自然保护联盟濒

危物种红色名录》公布，超过三分之一的地球动

植物物种都处在威胁之中，生物多样性受到严重

威胁。长颈鹿、金枪鱼、咖啡……这些经常出现

在我们生活中的物种，已经被冠上了“濒危”的头

衔，很有可能在不久的将来离我们而去。

濒危物种：下一个轮到谁？

日前，世界自然保护联盟（IUCN）的报告显

示，非洲长颈鹿数目近年急剧下降 4 成，已从

1999 年的 14 万头，直落至目前的不足 8 万头。

究其原因，除了非法捕猎和北非的栖息地减少，

索马里、埃塞俄比亚和肯尼亚等地战事频仍，也

是造成长颈鹿数目下降的重要因素。

长颈鹿也濒临灭绝，这可能让许多人都大跌

眼镜。

广袤的非洲草原，曾经是许多野生动物的

“最后乐园”，但人类捕杀难以绝禁、栖息地不断

被侵蚀，这里物种灭绝的悲情故事也在不断上

演。由于非法猎杀，非洲象的数量已经仅剩

450000 头，而长颈鹿的境况更糟，这种最具标志

性的可爱动物，已经濒临灭绝。

“不幸的是，长颈鹿的减少却鲜为人知。”非

洲野生动物基金会高级传讯员凯瑟琳·加里干

（Kathleen Garrigan）说。为什么人类对长颈鹿

的研究那么少，并且也很少讨论它们所面对的

威胁呢？动物保护者表示，长颈鹿太普遍了，

孩子的画本、动物园，满是它们的身影。“所以

人们根本想不到要去担忧它们的安危。但实际

上，我们的确需要担忧。”

来自《环球科学》的报道显示，今后的几年

对于长颈鹿而言至关重要。身兼世界自然保

护联盟（IUCN）长颈鹿与霍加狓（Okapi，短脖

子的长颈鹿）专家小组主席的芬奈西，称他与

其他研究人员如今已经将需要的数据收集起

来，以便对整个长颈鹿物种及其九个亚种目前

的 状 况 进 行 分 析 。 这 些 信 息 将 被 用 于 更 新

IUCN 官方濒临物种红色目录中长颈鹿的清

单。因为迄今为止，该红色目录仍将长颈鹿归

为“ 无 危 物 种 ”，仅 其 两 个 亚 种 列 入“ 濒 临 灭

绝”的清单。

“天晓得我们为了收集这些关键信息需要做

出多少努力”芬奈西焦急地说道。他预测长颈鹿

的某些亚种在明年或后年就会被推荐列入濒灭

的名单了。而在那之后，可能人们才会注意到，

这种标志性动物将要离我们远去。

红色名录
长颈鹿：非洲种群已不足8万头

“捏了一辈子的寿司，年轻时唾手可得的上等

食材，如今却因为寿司店的大量需求陷入短缺。”

纪录片《寿司之神》中，米其林三星主厨小野

二郎曾这样感慨。而“陷入短缺”的食材中，蓝鳍

金枪鱼就是其中一种。

金枪鱼又称鲔鱼，因肉质肥厚多脂而多用作

寿司和刺身。蓝鳍金枪鱼肚子上的脂肪含量较

高的那一部分肉，被认为是制作刺身的顶级食

材。蓝鳍金枪鱼的体形一般能够 1 到 3 米，体重

在 150公斤左右。在一些商人眼里，稀缺的资源

正是他们从市场里捞金的大好时机。尽管日本

与世界各大主要金枪鱼产地相距甚远，但是全球

各地捕获的太平洋蓝鳍金枪鱼中，10条有 8条最

终会出现在日本的市场上。据媒体报道，2013

年，一条重 200公斤的太平洋蓝鳍金枪鱼在日本

以 176万美元的天价售出。

由于名声鹊起而引发的过度捕捞严重危及

了太平洋蓝鳍金枪鱼的种群数量，过去 22 年估

计减少了 19％至 33％。国际自然保护联盟 11月

发布的全球濒危物种红色名录上将太平洋蓝鳍

金枪鱼与河豚一起列为“灭绝危险正在增加”的

濒危物种。

IUCN 物种存续委员会金枪鱼和长嘴鱼专

家小组的负责人布鲁斯·科莱特在接受采访时

说，相比起他在 1958年出海捕鱼的时候，现在的

金枪鱼数量减少了 80%到 90%左右。“太平洋蓝

鳍金枪鱼的市场价值正在持续上升。除非渔民

采用已经在太平洋西部和中部实行的保护管理

措施，其中包括减少捕捞幼鱼，否则我们不能期

望短期内金枪鱼的生存状态会有改变。”

蓝鳍金枪鱼：过去22年减少三分之一

70%的野生咖啡有灭绝的危险，其中 10%可

能在 10年内彻底消失，由于气候变暖，世界上消

费最多的咖啡品种阿拉比卡，到 2080 年时将在

野外绝迹。

阿拉比卡和罗布斯塔是“唯二”人工种植的

咖啡品种，并且均引种自野生物种。在 2012年，

科学家就已经发现，野生阿拉比卡的生存状况已

经极其恶劣。

研究证明，阿拉比卡对于环境变化十分敏

感，只有在一个非常狭窄的温度区间内方能生

存。这种生长在热带山区的上层植被，本来就处

于生态系统边缘、穷途末路，一旦气温上升就无

处可去。

而根据联合国开发计划署的调查，自 1960

年代至今，这个品种的生长地埃塞俄比亚的年

平均气温已经上升了 1.3 摄氏度。如果气候变

暖继续，那么阿拉比卡的前景将“非常负面”。

即使乐观估计，到 2080 年，也将有三分之二适

合其生长的区域消失；最糟的估计则是消失得

一点不剩。而在南苏丹的一些地区，灭绝可能

在 2020 年就发生。

作为咖啡的原产地，埃塞俄比亚的野外咖

啡种群除了气候变化，还面临着其他威胁。

据《环球科学》报道，早在上世纪 90年代末，

埃塞俄比亚境内已有超过 80%的森林遭到砍伐，

而当地对于森林的砍伐一直以令人惊心的速度

持续着。对于野生咖啡树，“根本轮不到气候变

化对野生咖啡的生长造成重大影响”。咖啡研究

专家这样形容，野生咖啡连同其生长的环境，正

在以惊人的速度消失着。

埃塞俄比亚政府执行的有关政策也令人

感到忧虑。作为咖啡的原产地，该国蕴藏着大

量独有的野生咖啡种群，但埃塞俄比亚政府却

禁止外国科研人员对其进行采集。埃塞俄比

亚的野生咖啡，可能包含有增强咖啡作物耐热

性或提高单位产量的关键基因。如果能获得

埃塞俄比亚野生咖啡的基因，将丰富咖啡基因

库，研究人员迫切希望该国可以放宽政策，解

禁这些宝贵资源。而与此同时，科学家也将利

用现有资源，积极开展研究工作。

野生咖啡：10%可能在10年内彻底消失

据英国《卫报》网站 11 月 26 日报道，最新的

《红色名录》中显示蓝舍森林长颈鹿濒临灭绝。

《世 界 自 然 保 护 联 盟 濒 危 物 种 红 色 名 录》

（IUCN Red List of Threatened Species 或 称

IUCN 红色名录）于 1963 年开始编制，是全球动

植物物种保护现状最全面的名录，也被认为是生

物多样性状况最具权威的指标，根据严格准则去

评估数以千计物种及亚种的绝种风险所编制而

成的。此名录由世界自然保护联盟编制及维护。

国际自然保护联盟物种项目主管简·斯马特

参与编制这一名录并表示：“这一《红色名录》的

更新让人们看到了一些物种保护的巨大成功。

然而，总体情况依旧十分黯淡。每次更新数据我

们都会发现一些物种的状况有所改变，有相当数

量的物种都出现在了濒危类别当中，必须加大努

力防止这一趋势的上升。”

《红色名录》目前包含对 71500 个物种的估

算，包括哺乳动物、鸟类和两栖动物。最新数据

又增添了 1000 个物种。据评定，超过三分之一

的物种都处在威胁之中。有大约一半的爬行动

物已列入评估，还有三分之一的鱼类，但只有小

部分的无脊椎动物、植物和菌类。

新闻链接
最新《红色名录》：物种灭绝量仍在上升

科学家认为，自然界每年淘汰一千万分之

一的物种。目前，美国一项最新研究表明，由

于人类活动，物种灭绝速度是 6000 万年前的

1000 倍。

当人类破坏环境和生态环境获得经济效益

时，同时会加速一些物种灭绝消失。这项研究报

告曾发表在今年的《科学》杂志上。美国布朗大

学博士研究员朱里安·德·沃斯(Jurriaan de Vos)

说：“通过这项研究将使人们意识环境保护的重

要性，并警告人类需要减少对环境的活动影响，

当人类进入地球自然环境，对其它物种产生了一

定威胁。”未来地球物种灭绝速度很可能会达到

6000万年前的 10000倍以上。

联合国生物多样性大会对物种灭绝速度进

行了估测，认为当今地球每小时就有 3种生物灭

绝，也就是一天灭绝 72种生物，一年 26280种，并

且人类活动正在加速第六次生物大灭绝的进程。

之前地球经历过 5 次生物大灭绝——在过

去的 5.4 亿年里，每隔 6200 万年地球就会经历一

次大的物种灭绝，这就和太阳系偏离银河系中心

的周期性规律发生了巧合。此外，每 250万年哺

乳动物会经历一次大灭绝，这种变化和地球轨道

的变动和轴心变化的重合的变动周期有关。过

去 5次大的灭绝既有地外因素也有地内因素，如

陨石撞击、海平面降低、火山喷发等。

中科院南京古生物博物馆馆长冯伟民在接

受媒体采访时曾表示，与前五次大灭绝不同，

地球第六次的生物大灭绝主要是由人类活动引

起的，而且人为影响的叠加已远超自然因素。

冯伟民说，人类已经意识到这个问题，因此只

要改变目前对自然环境的破坏状态，尽可能地

保持地球环境的自然演变和生物多样性，找到

新的生产和经济运作方式，而目前只能依靠科

技的进步，新能源等也已露出曙光。他认为，

只要方法得当，第六次生物大灭绝仍有减速甚

至逆转的可能性。

专家连线
人类活动引发物种灭绝，但存逆转可能

非洲长颈鹿数目近年急剧下降4成，已不足8万头；由于“吃
货”们的贡献，太平洋蓝鳍金枪鱼种群数量在过去22年中减少了
19％至 33％；70%的野生咖啡有灭绝的危险，其中 10%可能在
10年内彻底消失……

日前，大巴山国家
级自然保护区陈列馆开
馆。大巴山国家级自然
保护区是一个生物多样
性的宝库，这个陈列馆
称得上是这个宝库的

“微缩版”。目前，馆内
共 有 各 类 昆 虫 标 本
1200 多份，其中包括

“国宝级”的中华虎凤蝶
等多种野生蝴蝶，植物
标本 100多份，脊椎动
物标本200多份。


